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様式第４号（第１５条関係）  

会  議  録  

１ 附属機関等の会議の名称  

  美里町健康づくり推進協議会  

美里町食育推進会議  

２ 開催日時 令和５年１０月３０日（月）午後６時３０分から午後８時００分まで  

３ 開催場所 美里町健康福祉センター大広間  

４ 会議に出席した者  

 （１）委 員  

 高橋 文一 会長、袖井 文二 副会長、佐藤 卓也 委員、  

松本 紀子 委員、成澤 美恵子 委員、宇野 俊子 委員、  

伊藤 恵子 委員、中村 正紀 委員  

 （２）事務局（健康福祉課）  

 課長  渡辺 克也、課長補佐  日野 とも子、  

技術主幹兼健康推進係長  渡邊 智恵、技術主査 及川 沙希、  

技術主査 光本 恵、技師 宇野 萌美、技術主幹兼保健係長  佐々木 早苗  

 （３）その他  

町民生活課 課長補佐 佐藤 千賀子、長寿支援課 技師 鈴木 あらた  

５ 議題及び会議の公開・非公開の別  

 議 題  

（１）第３期美里町健康増進計画（健康みさと２１）  

   ①重点項目「身体活動・運動」における第３期の目標値について  

②重点項目別実施状況における令和５年度事業の取組について  

③令和６年度重点項目別実施計画（案）について                          

（２）第３期美里町食育推進計画における令和５年度事業の取組及び令和６年度  

事業実施計画（案）について  

会議の公開・非公開の別  

公開  

６ 傍聴人の人数  

  ０人  

 

７ 会議資料  

資料１ 重点項目「身体活動・運動」における第３期の目標値について  

   資料２ 重点項目別実施状況における令和５年度事業の取組について  

   資料３ 令和６年度重点項目別実施計画（案）について  

   資料４ 令和５年度事業の取組及び令和６年度事業実施計画（案）について  
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８ 会議の概要  

発言者 内 容 

渡辺課長 それでは、皆様お揃いでございますので、只今から、令和５年度美里町

健 康 づくり推 進 協 議 会 及 び美 里 町 食 育 推 進 会 議 を開 会 いたします。美

里町健康づくり推進協議会条例第５条第２項及び美里町食育推進会議

条例第６条第２項の規定によりまして、委員の半数以上の出席が必要とな

ってございますが、本 日 、過 半 数 の委 員 の出 席 をいただいておりますの

で、会議開催の要件を満たしておりますことをご報告させていただきます。 

 それでは次第に入ります。議事録署名人の選任でございます。 

美里町の附属機関等の設置 及び運営に関する指針に基づきまして、議

事録を作成して公開することを定めてございます。 

会議終了後事務局におきまして、要約筆記として調整した議事録を作成

いたしまして、委員の中から議事録署名人としてお２人を選出し、内容を

確認後、ご署名をいただいた上で、議事録を公開します。議事録署名人

につきましては、本日ご出席をいただいております、佐藤卓也委員、伊藤

恵子委員のお２人にお願いできたらと思いますので、提案をさせていただ

きますがよろしいでしょうか。 

（はいの声） 

ありがとうございます。なお、本日の会議書記につきましては、健康福祉

課健康推進室の佐々木技術主幹兼保健係長が務めさせていただきます

ので、よろしくお願い申し上げます。 

それでは、美里町健康づくり推進協議会条例第５条第１項及び美里町

食育推進会議条例第６条第１項の規定により、会長が会議の議長となる

ことを定めてございますので、高橋会長を議長といたしまして、会議を進め

ていただきます。 

高橋会長、よろしくお願いいたします。 

高橋会長 お忙しい中、お集まりいただきましてありがとうございます。 

有意義な会合にしたいと思いますので、皆様のご協力をよろしくお願い

したいと思います。 

審議事項に入ります。 

 ３（１）としまして、第３期美里町健康増進計画（健康みさと２１）そのうちの

①重点項目「身体活動・運動」における第３期の目標値についての説明を

お願いします。 

日野課長補佐 

 

 

 

別紙１の上の段から２つ目にあるとおり、指標につきましては３つあり、そ

のうち９の指標について、第２期の計画の中では、“外で遊ぶ人（１時間以

上外遊びをする児）の増加”としていましたが、保育所に通う子供が増加

する中で、保育所以外での外遊びの時間の確保が難しいことや、外遊び
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日野課長補佐 の基準が明確でなかったこともあり、第３期計画ではその指標を“休日に１

時間以上外遊びをする子供の増加”としたいことをお伝えし、了承をいた

だいたところでした。 

この目標値につきましては、令和４年度の現状値を把握した上で設定

することとなっており、今 回 、事 務 局 の案 としましては、４０％と計 画 しまし

た。設定理由として、別紙２、美里町の現状分析表の４ページをご覧くださ

い。こちらは、令和４年度及び令和５年９月末日現在の各幼児健診におけ

る、休日に１時間以上外遊びをする時間を聞いた内容の結果をまとめたも

のになります。外遊びの指標の対象は２歳児ですが、令和４年度で１時間

以上外遊びをした児は、２０．７％でした。そのため、今後、３０分から６０分

未満となっている４９．５％の約半数を、１時間以上外遊びをする子供の割

合の方へ増やしていきたいと考え、目標値を４０％で提案しました。皆様の

御意見等よろしくお願いいたします。 

高橋会長 目標値を含めて、このとおりでよろしいでしょうか。 

（はいの声） 

では、事務局案のとおりということでよろしくお願いします。 

光本技術主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

それでは次第の②の重点項目別実施状況における令和５年度事業の

取組について説明させていただきます。資料２をご覧ください。 

資料２の１ページ目、重点項目「栄養・食生活」の令和５年度事業の取

組 について、１つ目 は親 子 の食 育 教 室 になります。７月 ２４日 に北 浦 ・中

埣、７月３１日に南郷の放課後児童クラブ利用の小学１年生から３年生（２

日間で３５名）を対象に、早寝早起き朝ご飯の大切さやバランスのとれた食

事 内 容について、美 里 町 食 生 活 改 善 推 進 員の皆さんがスライドショーを

実施しました。 

２つ目の地区栄養教室につきましても、ご覧の通りの日程で開催してお

り、今 日 までで合 計 ３８人 の方 に参 加 いただいております。こちらの事 業

も、食生活改善推進員会と共催しながら、町の健康課題や減塩のポイント

について等の講話を保健師、栄養士から行い、また、自宅の汁物の塩分

測定や、適塩の野菜レシピの調理実習試食等も行いまして、減塩の普及

啓発を実施しております。１１月以降も南郷、本小牛田地区にて実施予定

となっております。 

小中学生の肥満傾向児については、毎年学校に調査を依頼しているも

のがありますが、年々増加している状況がありましたので、昨年度、町立幼

稚園の肥満度調査というものを実施しております。調査結果等のまとめ及

び傾向の報告は、今年度実施する予定になっております。 

昨年度から、小牛田・不動堂・南郷の町立幼稚園の健診データを提供

いただき、学年ごとに肥満度の推移を把握しましたので、資料としてご覧い

ただきたいと思います。別紙２、４ページの一番上に表１と図１があり、町立
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光本技術主査 幼稚園児の肥満傾向児出現率の推移ということで、表とグラフがあります。

この調査自体は４年度に行いましたが、その前の年のデータもいただきま

したので、３年分の健診データになります。令和３年度の３歳児の肥満傾

向児の割合が３．７％、４歳児で８．５％、５歳児で８．７％、３から５歳児合

計 で、７．２％となっています。また令 和 ４年 度 については、３歳 児 が７．

８％、４歳児が５．９％、５歳児が１０．７％、全体としては８．２％となっていま

す。また令和５年度については、３歳児が３．９％、４歳児が１１．４％、５歳

児が１１．１％ということで、全体では９．２％となっております。この３年で、

割合については増加していることがこの図からも、数字からも見ることがで

きました。内訳人数は、３年で人数は横ばいとなっていますが、母数の園

児の人数が減っているというところで割合が増 えている結 果になっていま

す。こちらの調査については、いつの時点から子供の肥満が増えているの

かを調査するということで実施しておりましたが、３歳児時点から、全国平

均と比べても少し高い状況になっていました。また、年齢が上がると増加し

ていることがわかります。 

このような結果をまとめたプリントを作成し、肥満予防に関するリーフレッ

ト等と合わせて幼稚園と小中学生の保護者向けに年内中の配布を計画し

ているところです。 

また、この現状については、町内栄養士会でも共有しておりますし、年

度内に食育推進幹事会も開催しまして、情報共有しながら来年度に向け

て計画を立てて打ち合わせをしていきたいと考えています。 

日野課長補佐 続きまして、重点項目「身体活動・運動」の令和５年度事業の取組につ

いては、令和４年度と同様に計画を立てております。 

運動教室の簡単エクササイズは、全８回を計画し、９月までに４回実施

しました。申込は５３名であり、年代を見ると、６５歳から７４歳は全体の８１．

１％でした。参加者の１回当たりの平均は約２９名となっております。当日は

１時間程度、指導者と共に、資料にある写真のようなストレッチや筋力トレ

ーニングを実施しております。 

２つ目は、体を使った親子遊びに関する情報提供です。２歳児健診の

事後指導において、幼少期から運動習慣をつけることが将来の生活習慣

予防につながることを伝えながら、具体的に親子でできる遊びについて、１

０月末からパンフレットを用いて紹介しています。 

また、今年度初めての取組になりますが、町内の運動施設に関するパ

ンフレットを９月の未検者健診を受診した６７名の健診結果に同封し郵送

しました。町 の運 動 施 設 の利 用 促 進 に向 け、まちづくり推 進 課 の担 当 者

と、現在の施設の利用状況や町の健康課題について情報共有を図ったと

ころです。 

及川技術主査 続きまして、重点項目「歯の健康」について、始めに、数値の推移につ
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及川技術主査 いて資料の修正をお願いします。別紙１の評価指標１０“３歳児の一人平

均むし歯数の減少”について、令和３年が０．４０本と記載してありますが、

０．３７本 とし、別 紙 ５①食 育 を通 じた健 康 づくりの７“一 人 平 均 むし歯 本

数”につきましても、令和３年の値を０．３７本に修正をお願いします。 

それでは説明をさせていただきます。評価指標の“３歳児の一人平均む

し歯数の減少”及び“３歳児におけるむし歯のない子の増加”につきまして

は、どちらも若干増えていますが、ここ数年でみると横ばいとなっている状

況です。 

令和５年度事業の取組については、資料２、３ページで説明させていた

だきます。乳幼児期の取組としては、むし歯予防教室を実施し、昨年度か

ら、食 と森 のこども園 美 里 にも受 けていただきました。町 内 ６か所 の幼 稚

園、保育園と子育て支援センターへ、食生活改善推進員さんと一緒に回

り、併せて、対象児である約４００人の家庭にチラシを配布したところです。 

歯みがきセミナーにつきましては、９月に子 育 て支 援 センターで、在 宅

歯科衛生士に来ていただき、むし歯予防と愛着形成を含めての講話をい

ただきました。また、教育機関での歯科保健指導ということで、６月に南郷

小学校で、３年生と１年生に対し指導を行い、１２月には青生小学校へ行

く予定になっております。今年度につきましては、小牛田農林高等学校か

らも依頼があり、保健委員の方に歯科保健指導を実施しております。 

成人高齢期につきましては、歯周疾患健診を実施しており、令和３年度

からは問診と口腔内診察のみと実施規模を縮小しながら特定健診の期間

中に実施しております。今年度は１２３人が受診しました。 

今 年 度 は、近 江 先 生 を講 師 に招 き歯 周 病 について勉 強 する機 会 とし

て、数年間休止していた「お口健康講座」を行う予定にしております。 

来年度以降の歯周疾患検診に向けて、歯科ボランティアの養成講座も

再開する予定で、令和６年２月に実施したいと考えております。 

高齢者の介護予防と保健事業の一体的実施事業の中で、オーラルフ

レイルについて、御免地区と、藤ケ崎・駅東合同地区の２つの行政区のい

きいき１００歳体操の会場で健康教育を実施しました。 

渡邊技術主幹

兼健康推進係

長 

 

 

 

 

 

 

次に４ページ、重点項目「心の健康づくり」について説明させていただき

ます。この項目は、美里町自死対策計画と連動した事業展開を実施する

ものと位置付けられております。 

別紙１の評価指標１７“自殺者数の減少”について、令和４年度の数値

は４人となっており、目標値を下回っている年が続いております。 

この分野の事業の取り組みにつきまして、資料２、４ページをご覧いただ

きます。こちらの事業は、２つの専門相談を長年継続しており、それぞれ月

１回実施しております。 

精神科医による精神保健相談について、令和４年度の相談件数は８件
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渡邊技術主幹

兼健康推進係

長 

 

となっており、すべて新規の相談でした。内容は、４０歳から７０歳代までの

自身のうつや不安症状の相談が半数、他は、高齢者のご家族による認知

症の相談になっており、医療機関への受診の必要性や関係機関へのつ

なぎ、本人や家族への支援の方向性を確認することができております。 

しかし、今年度の相談件数は１０月時点で４件と低迷しておりますので、

本計画の取組の方向性にもありますように、若い世代が活用しやすいツー

ルであるホームページの充 実と周 知 啓 発についての取 組を強 化していく

必要があると考えております。 

続きまして、子どもに関する相談として行っています、親と子のこころの

相談事業について、令和４年度は１８件となっており、大半が保育所や幼

稚園の集団生活の困り感による相談でした。この中には、愛着障害が疑

われるような問題行動に関する相談が見られ、継続相談になるケースが多

い状況です。 

次に、美里町自死対策計画の取組状況です。①として、昨年度より庁

内関係課と社会福祉協議会からなる美里町地域連携推進会議におきま

して、横断的、包括的な取り組みの体制構築に向けて検討を行っておりま

す。本年度の会議では、美里町の自死対策計画の進捗状況の確認及び

評 価の進 め方について協 議を行っており、年 度 内に２回 目を開 催し、令

和４年度の施策評価について確認する予定となっております。 

②として、ゲートキーパー養成講座を役場職員を対象に年１回実施して

おります。新規採用１年目から５年目は全員対象としており毎年５０人以上

の参加があり、相手への寄り添い方やコミュニケーションについて学ぶ貴

重な場となっております。 

宇野技師 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

続きまして、重点項目「たばこ・アルコール」について説明させていただ

きます。資料２の５ページをご覧ください。 

令和５年度事業の取組としましては、たばこについては、例年通り母子

健康手帳交付時に、チラシを配布しながら妊婦さんへの禁煙及び家族へ

の受動喫煙予防について伝えています。 

また、新生児訪問と乳幼児健診時の質問項目として、両親の喫煙状況

について記入していただきながら、産後の喫煙率を把握し、あわせて禁煙

や分煙の必要性を説明しております。 

住民検診の中では、肺癌結核検診受診者に対し、受診票とともにチラ

シを配布し、喫煙による肺癌リスクの危険性を伝えています。 

アルコールにつきましては、今年度の新たな取組としまして、１１月のア

ルコール関 連 問 題 啓 発 週 間 に合 わせて、広 報 みさとに適 切 な飲 酒 量 に

関する記事を掲載する予定にしております。 

また、生活に影響するようなアルコール問題につきましては、町の精神

保健相談や、県の精神保健福祉相談などを利用しながら、家族や当事者
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宇野技師 の相談窓口を提供しております。 

及川技術主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

重点項 目「生活習 慣 病」について報告させていただきます。評価 指標

につきましては、別紙１の２２番、２６番、２７番が毎年数値を把握できる指

標 となります。２２番 のうち、がん検 診 の受 診 率 につきましては、令 和 ３年

度、令和４年度は令和２年度より上昇している状況ですが、まだコロナ禍

前の数値までは戻ってきていない状況になります。特定健診の受診率に

つきましては、法定報告が１年遅れで出るため、１年ずれての報告になっ

ています。令和３年が受診率の方低くなっていますが、実際は令和２年の

数値が４４．３％、令和３年の特定健診の受診率が５０．６％となります。な

お、令和４年度の速報値は、５３.０％ということでしたので、特定健診の受

診率は順調に上がっている状況になります。 

それでは令和５年度事業の取組について、資料２の６ページで報告させ

ていただきます。 

生活習慣病につきましては、第３期計画から、がん、循環器疾患を予防

しようという大目標を設定しております。 

がん検診につきましては、節目の年齢の方を無料対象者と設定し、受

診勧奨ということで、申込みにかかわらず全員にリーフレットと受診票を送

付させていただき、受診率向上に向けた取組を行っております。 

続きまして、糖尿病性腎症等重症化予防事業につきましては、遠田郡

医師 会と涌 谷町と連 携 しながら事 業を実 施しております。住民 健 診 の結

果から、訪問で受診勧奨をさせていただく方と、文書による通知で受診勧

奨をさせていただく方など、優先 順位を決めて対応をしております。今年

度は訪問３１件、文書による通知が２６４名となっています。昨年度から、文

書による通知で受診勧奨をした方にも返信用の様式を同封し、受診結果

を把握できるようにしています。 

糖尿病性腎症につきましては、遠田郡内に腎専門医がいない状況にあ

ります。美里町の課題にとどまらず、大崎管内全体の課題として捉えてお

り、今年度は、宮城県北部保健福祉事務所に相談させていただき、今後

の体制強化に向けて御協力いただいている取組になっております。 

資料にはありませんが、昨年 度、大 崎薬 剤師 会の御協 力により、美里

町版の血圧手帳を作らせていただきました。こちらは、使っている方々にか

なり好評をいただいております。町内の調剤薬局、健康福祉課の特定保

健指導や栄養教室等の各種事業、長寿支援課の事業等でも活用してい

ただき、現在、１，０００部ほど各事業所に配布しております。長寿支援課

では特に、高齢者の健康管理のツールとして、介護保険事業所等とも情

報 共 有 しながら活 用 できるものとして、周 知 、御 協 力 をいただいておりま

す。 
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及川技術主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

続きまして、高齢者の介護予防と保健事業の一体的実施につきまして

は、パワーポイントで今年度の事業の報告をさせていただきます。 

高齢者の保健事業と介護予防の一体的実施につきましては、令和３年

度より、町民生活課を主管課に、町民生活課、健康福祉課、長寿支援課

と連携を図りながら行っている事業となっております。 

事業としては二つありまして、一つ目がハイリスクアプローチとして、健診

も病院も受診していない方を抽出し、健康状態不明者把握事業としてア

プローチを行っております。 

このような質 問 票 を送 付 し、回 答 が返 ってきた方 は比 較 的 元 気 という

方々が多かったのですが、回答が返ってこなかった方々には訪問し、状況

を確認しております。今年度は５３名の方が対象になりまして、７月に発送

し、２５名の方に訪問しております。今後、訪問した後のフォローの仕方に

ついて協議する必要がありますが、今年度は質問票から心配だという方も

いらして、訪問し確認をしている状況となっております。 

二つ目はポピュレーションアプローチになります。先ほど歯の健康のとこ

ろでお話させていただきましたが、駅東・藤ケ崎地区と、御免地区のいきい

き１００歳体操の対象の方に、町の健康課題とフレイル予防についても健

康教育を行いました。 

今年度の新規事業としまして、町の健康課題を周知するため、６月に開

催 された活 き活 き田 園 フェスティバルに健 康 チェックブースを出 展 しまし

た。国保連合会から機材を借り、野菜の摂取量推定や、血管年齢測定な

ど自分の健康状態をチェックできるようなものを実施しました。また、看護協

会に御協力いただき、「まちの保健室」として、健康相談事業も実施しまし

た。利用された方は、血圧についての相談が多い状況でした。健康チェッ

クブースへの入場者は１０６名で、その方々には健康づくりに関する情報や

町の事業紹介のパンフレット等も渡しております。 

次に一体的実施事業の報告をさせていただきます。 

【一体的実施事業の報告】 

高橋会長 ありがとうございました。 

何か質問や気づいた点があればお願いします。 

（なしの声） 

次に、③令和６年度重点項目実施計画（案）について、事務局より提案

お願いします。 

日野課長補佐 

 

 

 

 

資料３をご覧ください。重点項目「栄養・食生活」につきましては、基本

的な生活習慣定着のための普及啓発活動として、食育通信やホームペー

ジ等による情報発信を引き続き行います。また、感染症等対策を講じなが

ら実習を実施していきたいと考えております。子供の肥満対策として、教育

委員会等と課題を共有し、肥満に係る集計結果や傾向を引き続きフィー
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日野課長補佐 ドバックしていきたいと考えております。 

重点項目「身体活動・運動」については、令和５年度と同様に町内の運

動施設に関する情報提供を未検者健診だけでなく、春に行う特定健診受

診者の節目年齢の方（一学年２００人前後）にも行っていきたいと考えてお

ります。 

重 点 項 目 「歯 の健 康 」について、令 和 ５年 度 からの継 続 事 業 になりま

す。これまでコロナ感染症もあり事業が縮小傾向だった歯周疾患健診に

おいては歯科ボランティア活動の再開や、フッ化物洗口実施施設の受け

入れ体 制を調整 しつつ、関係 機 関 と実施に向 けて取 り組 んでいきたいと

考えております。 

重点項目「心の健康づくり」については、令和６年度、新たにメンタルチ

ェック「心の体温計システム」導入を検討しております。こちらは、鬱や自殺

予防対策の一つとして、自己問診形式でセルフチェックできるシステムを

利用しながら、現在の心の状況を知り、その結果から必要な町の相談窓

口とつなげられるものとなっております。相談窓口の周知を強化していきた

いところでしたので、来年度はこのシステムの導入に向けて進めていきたい

と思っております。 

また、ゲートキーパー養成講座については、これまでは役場職員を対象

に実施してきましたが、地域の健康づくりの代表となっていただいている健

康協力員の会議においても講話を実施していきたいと考えております。 

重点項目「たばこ・アルコール」については、継続した取組となりますが、

事業として展開していくのがなかなか難しいところがあります。女性の飲酒

量の増加や男性の喫煙者が多いという実情もありますので、広報等で禁

煙や適切な飲酒量について伝えていきたいと思います。 

また、アルコールについては、自分の現状を知ってもらいたいところもあ

り、イベントを利用してアルコールパッチテストの実施を取り入れていきたい

と計画しております。 

最後に、重点項目「生活習慣病」についてです。重症化予防事業と健

康課題の周知、各種検診受診率の向上については、引き続き取り組んで

参りますが、特に美里町では心疾患で亡くなる方が多いことと、病院を通

院している方が多 い状 況から、心 疾 患をテーマとした講 演 会の開 催を計

画しております。 

高橋会長 ありがとうございます。 

何か気づいた点等ありましたらお願いします。 

（なしの声） 

次に、（２）第３期美里町食育推進計画に移ります。 

令和５年度事業の取組及び令和６年度事業実施計画（案）について、

事務局よろしくお願いします。 
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光本技術主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

食育推進計画の進歩状況については、別紙５、指標１“主食・主菜・副

菜をそろえて食べる子供の割合（朝食）”をご覧ください。３歳児について

は令和４年度が５１．９％となっており、近年最も低かった令和３年度よりは

微増という結果になっております。小学生は令和４年度が２３．１％で平成

２４年以来１０年ぶりに２割超えというような状況です。中学生は令和４年度

が２３．９％で、過去最低を更新しています。 

次に指標６“肥満傾向児出現率”について、令和４年度は小中学生とも

令和２年度及び令和３年度より増加しまして、小学生男子が１７．５％、小

学生女子が１６％、中学生男子が２０．６％、中学生女子が１９．５％となっ

ております。指標として設定した平成２７年度以降最も悪化しております。 

次に指標９“食習慣がむし歯予防に大切であることを知っている保護者

の割合”について、令和４年度は８３．３％となっており、昨年度から横ばい

という形になっております。 

指標１１“食事を楽しいと思っている人の割合”について、令和４年度は

横ばいで、小学生が９２．８％、中学生が８７％、成人が８８．９％となってお

ります。 

続いて、指標１２“学校給食の地場産品使用割合（使用品目の割合）”

について、令和４年度は町内産が２３．６％、県内産が５１．８％となってい

ます。町内産につきましては、供給体制の課題や価格高騰等も影響する

中で、各施設栄養士の創意工夫等によりまして、昨年度よりも微増という

結果になっており、県内産は、近年で最も高い数値になっています。 

指標１９“食に関するボランティアの活動率”については、食生活改善推

進員と食育サポーターが対象となっており、食生活改善推進員の活動率

は、令和４年度が７２．９％と増加しております。しかし、母数が減少した関

係で相 対 的に高まったのではないか考 えており、今年 度の９月 時 点での

数値を見ても６３．８％というところでしたので、目標値の６５％を超えられる

ように今後も参加活動についての声がけ等を進めていきたいと思っており

ます。また、食育サポーターは、令和４年度が３５．５％となっております。令

和３年度の５０％より低くなっていますが、目標値の３５％は超えている状況

でしたので、今年度も維持できるよう参加活動についての声がけ進めてい

きたいと思っております。 

以 上 が令 和 ４年 度 の数 値 が把 握 できる部 分 についての説 明 になりま

す。 

次に、令和４年度の後半から今年度の前半にかけての具体的な取り組

み状況をご説明します。 

重 点 項 目 ①と②の取 組につきましては、先 ほどの健 康 づくり推 進 協 議

会の方で提案、ご承認いただきましたので割愛させていただきます。 

重点項目③のふるさと美里の恵みを知る食育の取組み状況としまして
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光本技術主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

は、主は幼稚園や学校、ＪＡ新みやぎ、産業振興課などで食農教育という

取組みが多く実施されております。具体的には幼稚園や子育て支援セン

ターでのサツマイモ植え付け収穫体験等です。また、学校や保育所等の

給食では地産地消の日や郷土料理すっぽこ汁を提供する週間の設定、

給食まつりなどが実 施 されているほか、ＪＡ新 みやぎ小牛 田支 店による農

業 GENKI 体験塾などが実施されております。 

続きまして重点項目④の食の安全・安心に配慮した食育の取り組み状

況 としましては、関 連 機 関 からの情 報 提 供 等 が引 き続 き行 われておりま

す。例えば農産物の放射線量測定結果がホームページや広報紙等に掲

載されているほか、給食だよりにもどこの産地のものを利用したかの情報提

供が適宜行われています。 

また、令和４年度の３月に美里町食生活改善推進員の研修会及び令

和５年度の１０月の男性の料理教室で備蓄食品に関する学習会も実施し

ており、食に関する非常時の備蓄に関する情報提供を行っております。 

重点項目⑤みんなで広げる食育の輪については、美里町食育サポータ

ーの活動として、子育て支援センターで実施した食育の日の活動や、２歳

児健診で食育の日の PR としてチラシ配布等を例年同様に実施しておりま

す。また、６月２９日に東北農政局主催で食育セミナーが開催され、６名が

一緒にオンラインで視聴しております。１０月２３日宮城県大崎保健所主催

の大崎栗原地域の食育推進研修会には６名が参加しています。 

食育情報、食育の情報発信としましては、広報紙やホームページの食

育のページの更新や、県で発行している食育通信、健康かわら版等の情

報を館内で掲示しています。広報紙の記事については、朝食の大切さと、

子供から大人まで肥満が多い現状について皆さんに知っていただく機会

として掲載しました。 

みんなで広げる食育の輪ということで、町内栄養士会を今年度開催し、

健康づくりの課題等について情報共有を図りました。また、美里町食育推

進幹事会を年度内に開催しまして計画の進捗状況や次年度の計画案等

について確認等実施予定となっております。 

令和６年度の計画について『（1）基本的な生活習慣定着のための普及

啓発活動の継続と（2）子どもの肥満対策として教育委員会等と課題を共

有し連携した取組みを検討』につきましては先ほどの健康づくり推進協議

会で提案・承認いただきましたので割愛させていただきます。『（3）地産地

消の推進、食文化の継承、食の安全安心に関する担当課・部署との連携

強化』については、先ほどの重点項目⑤の取組状況としてお話ししたとこ

ろではありますが、町内栄養士会や食育推進幹事会を開催し、それぞれ

で課題共有や情報共有をしていく中で、情報提供のプリント配布や説明

の機会等を持つといった検討を進めていきたいと思っております。 
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高橋会長 ありがとうございます。 

今の説明の中で質問や気づいた点があればお願いします。 

成澤委員 今後、地 区 栄養 教 室 が本小 牛 田地 区で行われるということですが、い

つ予定されていますか。 

光本技術主査 １２月１４日となっております。 

成澤委員 ありがとうございます。 

田園フェスティバルで健康チェックという大変よい事業を実施したようで

すが、ある町民の方から、交通手段があれば行きたかったという声が多数

ありました。南郷地区で今回実施したので、次は小牛田地区でも実施する

とよいのではと思いました。 

血圧手帳については、わからない方もいますので、欲しい方には積極的

に渡しています。今後もどうぞよろしくお願いしたいと思います。 

高橋会長 ありがとうございます。 

せっかくの企画ですので、様々な場所で開催していただきたいです。ま

た、移動手段も含めて、ご一考よろしくお願いしたいと思います。 

他に気づいた点はありますか。 

松本委員 昨年実施した県民健康調査の結果が出まして、宮城県は高血圧が多

いということで食塩摂取量の減少と野菜摂取量の増加、カリウムをとって排

泄しようということでやっていますが、なかなか良い結果が出ておりませんの

で、是非、美里町さんの健康増進計画及び食育推進計画の中でも一緒

に取り組んでいただければありがたいなと思います。 

本日、大崎・栗原地域 の健康課題の改善に向けて健康づくりのキャッ

チフレーズができましたというチラシを配布させていただきましたが、大崎・

栗原地域の共通の課題として、大人も子供も肥満が多いこと、若い方から

健診で血圧、血糖等で引っかかる人が多いというような状況がございまし

て、市町の関係者と保育所、幼稚園、学校、職域の方々と「からだにちょう

ど良い生活を始めます！」というキャッチフレーズを定めました。体重はは

たちの頃の自分をキープ、食卓は野菜プラス 100 グラム塩マイナス３グラ

ム、運動は歩こうプラス 15 分、お家でも外でも受動喫煙ゼロということで決

めましたので、ぜひ皆様には普及 啓発にお力添えいただければと思 いま

す。 

高橋会長 ありがとうございます。 

他にはありませんか。 

（なしの声） 

審議事項はこれで終了となります。 

渡辺課長 

 

 

高橋会長ありがとうございました。 

本 日の会 議におきまして後 半 部 分 で委 員の皆 様 方 からそれぞれの立

場からの貴 重なご意見 、ご提言を頂戴 いたしました。ありがとうございまし



 

 

- 13 - 

渡辺課長 た。 

皆様方のご意見を踏まえまして、当課の各事業について検討してまいり

ます。今 後 とも皆 様 方 のご指 導 ご協 力 、どうぞよろしくお願 い申 し上 げま

す。 

以上をもちまして、令和５年度美里町健康づくり推進協議会及び美里

町食育推進会議を閉会いたします。 

委員の皆様、本日はどうもありがとうございました。 

 

 

 上記会議の内容に相違ないことを証するため、ここに署名します。  

 

令和  年  月  日  

 

委 員              

 

委 員              

 


